
Svetlana Krylosova
d’après Irina Kor Chahine, Robert Roudet

Déclinaison irrégulière des mots en –o

Le  pluriel  de  quelques  substantifs  neutres  est  irrégulier.  Ces  mots  peuvent  être
regroupés de la façon suivante :

THEME DIFFERENT DU THEME DU SINGULIER

● type деерево

Nominatif pl. Génitif pl.
де́рево → дере́вья дере́вьев l’arbre
дно́ → до́нья до́ньев le fond
звено́ → зве́нья зве́ньев le maillon
крыло́ → кры́лья кры́льев l’aile
перо́ → пе́рья пе́рьев la plume
поле́но → поле́нья поле́ньев la bûche

● неебо, чуедо

Nominatif pl. Génitif pl.
не́бо → небеса́ небе́с le ciel
чу́до → чудеса́ чуде́с le miracle

● суедно

Nominatif pl. Génitif pl.
су́дно → суда́ судо́в le navire

DESINENCES IRREGULIERES

● tous les mots en –ко, y compris les diminutifs

Nominatif pl. Génitif pl.
я́блоко → я́блоки я́блок la pomme
очко́ → очки́ очко́в le point
слове́чко → слове́чки слове́чек le mot (dim.)

Exceptions (trois mots) !

Nominatif pl. Génitif pl.
о́блако → облака́ облако́в le nuage
о́блачко → облачка́ облачко́в le nuage (dim.)
во́йско → войска́ войск l’armée
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● quelques mots désignant les parties du corps :

Nominatif pl. Génitif pl.
коле́но → коле́ни коле́ней le genou
о́ко → о́чи оче́й l’œil (litt.)
плечо́ → пле́чи плеч l’épaule
у́хо → у́ши уше́й l’oreille

Le génitif pluriel pose les problèmes suivants :

● voyelle mobile :

окно́ – о́кон

сиде́нье – сиде́ний
муче́нье – муче́ний
exception ! ружьё – ру́жей

● le génitif pluriel a une désinence en –ов / –ев (outre les mots de la série
деерево) dans les mots en –ко mentionnés ci-dessus et dans quelques mots
en –ье

Génitif pl.
о́блако → облако́в les nuages
о́блачко → облачко́в les nuages (dim.)
очки́ → очко́в les points
пла́тье → пла́тьев la robe
у́стье → у́стьев l’embouchure

●  le  génitif  pluriel  a une désinence en  –ей dans les mots mentionnés ci-
dessus qui ont un Nom. pl. en –и ainsi que dans deux mots, мо́ре et по́ле. 

Génitif pl.
о́ко → оче́й l’oeil
плечо́ → плече́й (mais le plus 

souvent : плеч)
l’épaule

у́хо → уше́й l’oreille
мо́ре → море́й la mer
по́ле → поле́й le champ

Les désinences en –ей  dans ces formes n’ont donc rien à voir avec un Gén. pl. dans сиде́ний
et ру́жей où и/е est une voyelle mobile.
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